

San José

EL ESPARTANO

SEMANARIO PUBLICADO PARA EL SERVICIO DEL PUEBLO ESPARTANO, COSTA RICA

PUBLICACION SEMANAL = Nº = 51.-

DIRECTOR: Nicasio García Calero.-

AÑO: IIº = NUMERO SUELTO ₡0.25.

SUSCRIPCION ANUAL.....₡12.00.-

Esparta, 30 de Noviembre, 1958.-

SUSCRIPCION MENSUAL.....₡-1.00.-

INCLUIDO EN EL PRESUPUESTO DE 1959 LA PARTIDA DE CIEN MIL COLONES PARA =EL COLEGIO EN ESPARTA=

oooo

Se nos ha informado, que se ha incluido en el Presupuesto Nacional de el año 1959, la Partida de CIEN MIL colones para que dé sus primeros pasos el Colegio de Esparta.-

Los informes que se nos suministró es que el diputado don Oscar Solera Solera, logró esa inclusión, a pesar de que en ello estaban interesados también los señores diputados don Lic. Rafael López Garrido, don Gonzalo Segares García, y don Carlos Manuel Brenes, así como en la Ciudad de San José, otros Diputados, inclusive el propio Señore Presidente del Congreso, y otros Diputados, quienes hicieron como suyas, las inquietudes del Pueblo Espartano.-

Felicítamos a la Junta Espartana de Extención Cultural y a los señores Diputados que apoyan tan justa petición del Pueblo Espartano.-

CONTINUA LA SANIDAD EN ESPARTA DE MAL EN PEOR.- LOS CAÑOS Y LAS CALLES SUCIOS LOS PRIMEROS, Y DESPEDAZADAS LAS SEGUNDAS.-

oooo

Es lástima ver cómo va en una completa y verdadera decadencia, la sanidad en Esparta, y en pésimo estado las calles de la ciudad.-

Las calles fueron despedazadas con el cuento de que se iba a colocar la tubería de la nueva cañería.

Quedaron enormes piscinas municipales, con la diferencia, de que no son éstas piscinas para bañarse las personas, sino que la Municipalidad y el Ejecutivo Municipal se han dedicado a la cria de zancudos y moscas para exportar a lugares donde no hayan.-

También han servido para coger de sorpresas, a varios que andan huuyendo del agua, y con un empujoncito, ...AL AGUA... Esto no es malo.-

El caso es que es necesario ver qué se hace para terminar con esta situación.-

Esperamos la próxima sesión Municipal del 14 de Diciembre entrante, para ver si los señores Regidores se pican...

DEBE CONSTRUIRSE LA PARADA DE OMNIBUS EN ESPARTA.- ES SUMAMENTE NECESARIO UNA CENTRAL TELEFONICA EN ESPARTA.- INDISPENSABLE RESULTA CADA DIA, CASILLAS DE APARTADOS DE CORREO EN ESPARTA.-

Esparta tiene en estos momentos un movimiento exagerado en el servicio de pasajeros, en vehiculos motorizados.- Se hace sumamente necesario para comodidad de los que usamos estos servicios, se destina un lugar amplio para estacionamiento, tanto de los que van hacia Puntarenas, como los que van para San José.-

Una de las peores situaciones que confronta la ciudad de Esparta es el problema telefónico. Dios no ha mirado con ojos de piedad, pero no abusemos. Llamar a Puntarenas, usando el telefono, para comunicarse con alguien, es a sabiendas, de que si llega con el cabello negro por la juventud del que hará uso del servicio, saldrá de la casilla o caseta, con el pelo cano, y sin lograr la comunicación. Se hará un memorial para el servicio de Fuerza y Luz, para exigir de ésta un eficiente servicio.-

Se nota todos los dias la necesidad de instalar en el correo el sistema de casilleros, ya que para nadie a escapado del beneficio de contar con un apartado de correo donde con la seguridad del caso, a retirar la correspondencia a cualquier hora.-

Pedimos a la distinguida Administradora, indicarnos lo que sea necesario, para hacer las gestiones necesarias para lograr conseguir tan importante servicio.-

COLUMNA DE LA LIGA ESPARTANA DE EX-
TENCION CULTURAL.-

EL ACONTECIMIENTO MAS IMPORTANTE
EN LOS ULTIMOS DIEZ AÑOS, EN ESPAR-
TA, HA SIDO LA VISITA REALIZADA POR
LA GRAN PSICOLOGA, SEÑORITA LILIA
-RAMOS.-

Dictó conferencias eminentemente,
psicológicas, para maestros, padres
de familia y estudiantes, del 23 al
26 de Setiembre próximo pasado.-

Sus ideas, expuestas en forma
muy clara, fueron altamente revolu-
cionarias y transformadoras.-

En la ciudad, en esos días, prac-
ticamente, ese fue el tema favorito.
Infinidad de personas han sido im-
pelidas a meditar, a estudiar y a
permitir una metamorfosis, una ver-
dadera transformación en su concep-
to de la vida y muy especialmente
en la manera de educar a niños y
muchachos.-

Los frutos de esta visita, con
todas las inquietudes despertadas
en el alma espartana, son de un va-
lor incalculable.-

Esta Liga se propone inaugurar
muy pronto un Centro de Estudios
psicológicos y pedagógicos, al que
podamos concurrir para estudiar j
juntos nuestros problemas y resol-
verlos con la ayuda de Dios, de tal
manera, que podamos vivir vidas en
perfecta armonía con el creador,
con la naturaleza y con nuestros
semejantes.-

Para empezar recomendamos de to-
do corazón, la lectura y meditación
de los libros de la eminente educa-
dora: "QUE HACER CON SUS AMARGURAS,
y "SI SU HIJITO..."- Estos libros
dienten enseñanzas de tal valor
que valen más que todo el oro del
mundo. Si señores, más que todo el
oro del mundo, porque los valores
morales y espirituales, superan a
los valores materiales en forma tal
que ni siquiera podemos imaginar.-

Sus amarguras Ud., no puede eli-
minarlas con dinero. Los que más
dinero tienen son los que con más
necesidad recurren a los psicólogos
en busca de solución a sus proble-
mas y de la felicidad que solo se
encuentra en el amor a Dios y al
prójimo. Es imposible ser feliz sin
amar. Es importante que se nos ame,
pero es igualmente importante amar
con ese amor que no busca lo suyo
propio, sino el bien y la felicidad
del prójimo.-

Este libro, le enseñará que hacer
con sus amarguras.-

"Si su hijito..." explica el por
qué de la conducta del niño y cómo
resolver sus problemas para una vi-
da exitosa y feliz.-

Toda madre debe estudiar y prac-
ticar estas enseñanzas.-

La ignorancia en la educación
de los niños, produce tantos sufri-

mientos, que realmente vale la pena
aprender a educar.-

Carlos Alberto Vargas.-
Secretario

DE: Humberto Zarrilli.-

"YO SIRVO" =

1.-"YO SIRVO" será desde hoy nues-
tra gran divisa, porque de todos
bienes que podamos esparar en la
vida, ninguno será tan grande como
el de ser útil a los demás.-

2.-En efecto, compañeros: Solo se
pierde lo que se guarda y sólo se
es rico de lo que se da.-

3.- Porque retener es morir y dar
es ser semejante a la vida que es
la gran dadora. Dador es el astro-
fuente de toda luz y de todo calor-
que mueve el sistema planetario; el
sol que dá sin fátiga y sin mirar
a quién dá. Dador es el rio que dá
más agua que la que pudiere beber
la boca sedienta. Dador es el árbol
que siempre está dando, ora flor, ora
fruto; ya sombra y luego su rica ma-
dera o su confortante llama.-

4.-Seamos dadores para merecer la
vida o por lo menos para no trai-
cionar la vida. Y demos a quién ne-
cesita, aun sin pensar si lo merece.
Por el placer de dar, que es el más
hondo gozo de recibir... Tendríamos
que agradecer a quién nos recibe,
a quién nos dá la categoría de dado-
res que es darnos la categoría de
afirmadores de la vida y porque al
dar más se recibe igual en la cari-
cia.-

5.-Corazón que no lo das,
para qué te ha de servir,
es más tuyo el corazón,
cuando lo alejas de tí.-

6.- Dar como da la madre su leche
que es vida y sueño de la vida. La
madre, dadora máxima a quién le do-
lería la sangre si no la prodigase.

7.-Yo sirvo y doy aunque sea pobre.
Nos damos cuando somos capaces de
no retribuir la palabra dura y en-
dulzar los labios con la frase ama-
ble. Somos útiles cuando sonreimos,
cuando elogiamos, porque la alabanza
es uno de los mejores dones, o tal-
vez el mejor de todos.-

8.-Nos damos también cuando cuida-
mos no sólo de la salud ajena sino
de la propia, porque una persona sa-
na es una persona santa. Porque el
que goza de la salud, irradia salud
y el don de la alegría. La Alegría
que es la más social de las virtu-
des así como la tristeza es el peor
de los pecados. Aprended a dar sin
extender la mano colmada de dones
y sin que otra se tienda a recibirlos.
9.-Por el sólo hecho de ser limpios
somos benefactores. Damos un espec-
táculo agradable y somos, por lo tan-
to, semejantes a un ave que vuela o
a una flor que perfuma.-

SI USTED QUIERE VELAR POR LA BELLEZA DE SU PUEBLO Y POR SU SALUD Y LA DE SUS CONCIUDADANOS:

Preocúpese por mantener las calles y las aceras y los caños limpios; no basuras, ni papeles, ni cáscaras de frutas en las calles ni en los caños.-

Preocúpese por la Limpieza de su casa y de los patios.-

Si tiene cerdos manténgalos en un corral cercado.-

Recuerde que la suciedad no sólo afea la ciudad y los visitantes ya no quedan invitados a volver, si no que la suciedad es un criadero de moscas y las moscas transmiten muchas enfermedades.-

DE: Manuel Corao Campos.-

(Golfito.) Palmar Sur-Osa

" EL NIÑO PRECOZ "

Dedicado con todo cariño al periódico "El Espartano" al cumplir dos años de lucha.-

Este es un niño de débil contextura que vió la luz del día hace apenas

(dos años

y sin embargo sabe que la vida es

(cruel y du

(ra,

que a su paso encontrará dolores y

(engaños.-

ooo

Su lema es la verdad; su pecado y

(su escudo, la

(justicia.

Se inmola por decir quién tiene la

(razón;

a pesar de su edad, no teme a la ma

(licia,

y en todos los combates ofrenda el

(corazón.-

oooo

Si la lucha es aquí, se arrastra

(hasta llegar a

(la meta.

si la lucha es allá se eleva al in

finito.-

Si prosigue, su pauta logrará la

victoria, y el deber que se ha impuesto no le será proscrito.-

!Oh titán invencible! Deja todo a la historia, y tu nombre esculpirán en bronce o en granito.-

F I N

NO HAY EMPENO EN ABARATAR EL COSTO DE LA VIDA, NOS DICE DON MOISES G. AGUILAR.-

La gran promesa de Echandi, fué un señuelo. Examine el Sr. Presidente las actuaciones de nuestros legisladores de antaño.-

Tal es la gran promesa del candidato lic. don Mario Echandi, hoy Presidente de la República. El señuelo no podía ser más efectivo pa

pa inducir a la ciudadanía a concurrir a las urnas electorales y votar por él. Bien inspirado estuvo el Señor Echandi: Combatir la desnutrición es hacer Patria grande; es avivar el entendimiento de las masas, despertar el interés por la literatura y las artes, ahuyentar los vicios y estimular la moral en el pueblo; en una palabra: es robustecer la raza para hacer ciudadanos dignos, útiles y conscientes de sus deberes. Hay que confesar, con pena, que por ningún lado se nota el empeño del gobernante por realizar sus propositos. Tan fácil que le es cumplir aquella promesa! Examine el Señor Echandi las actuaciones de nuestros legisladores, "los de antaño"; siga sus ejemplos y proceda ajustándose a las leyes sabias dictadas para proteger la salud y brindar bienestar a los trabajadores. Eso es doblemente fácil ya que propongo que llegaría al Poder sin compromisos con el capital.- Están prohibidos los monopolios y el acaparamiento de los artículos de primera necesidad; consulte la Ley de su sistencia y los Decretos que la fortalecen y verá que de acuerdo y queriendo, puede aliviar de momento la situación del pueblo.-

CONTINUARA

QUEJA QUE CONTRA EL SEÑOR JEFE POLITICO DE ESPARTA, LE HAN ESTABLECIDO DIRECTAMENTE AL SEÑOR MINISTRO DE GOBERNACION.-

Hemos sido informados, que fué llamado el Señor Jefe Político, don Alfonso Soto Monge, para enterarse de una queja que le estableció C. B.S.-apuntándole serios cargos, y pudimos lograr otros informes sobre la contestación que dió el Señor Gobernador de la Provincia, a Inspector de Autoridades, sobre la citada queja.- Informaremos del resultado de esta situación.-

LA PRIMER SOLICITUD PARA INGRESAR AL PRIMER AÑO DE SECUNDARIA EN ESPARTA SE HA REALIZADO.-

Don Benjamin González Venegas se ha dirigido al Señor Presidente de la Liga Espartana de Extensión Cultural, don Edwin Varga Soto, quién es el Presidente de la Institución que atiende lo relacionado con la segunda enseñanza en Espartana, solicitándole el campo para su hijo, desde la Zona Sur (Palmar Sur de Osa).- Felicitamos al Señor González Venegas, por la confianza que tiene en la labor que desarrollará este Colegio aquí.-

TIENE PROBLEMAS CON SU DENTADURA? BUSQUE LA CLINICA DENTAL DEL DR. SALVADOR ARAUZ BONILLA EN ESPARTA ATIENDE SABADO Y DOMINGO.-

GALERIA DE LOS GRANDES HOMBRES DEL
AYER

El Espartano en su lucha por que no tenga merma el civismo costarricense, a dispuesto crear esta columna, y solicita de todos en general su colaboración, para dar a conocer de talles de ellos.

Comenzamos aquí con la publicación de un artículo sobre la vida de don ULADISLAO GUEVARA PEREZ

Don Uladislao Guevara Pérez, oriundo de la noble y leal, antigua capital de Costa Rica, la Ciudad de Cartago nieto del Capitán Teniente de Gobernador de Matina, don JOSE SEBASTIAN DE GUEVARA BONILLA, nacido el 23 de Enero de 1754, y casado con doña Juana de Dios Calles, el 3 de Julio de 1794.- De ese matrimonio fué hijo don Pedro Guevara Calles, nacido el 19 de Noviembre de 1807, y casado con doña Dolores Pérez Oreamuno, padres de don Uladislao GUEVARA PEREZ. Don Uladislao Guevara Pérez, se casó con doña Mariquita Cano Arzúa, en la Ciudad de Esparza, nieta ella de don Manuel Cano y Gamíz y doña Maria Antonia y Bretón, residentes en España, -cuyo hijo don Manuel CANO Y BRETÓN, en su recorrido fuera de la Madre Patria, vino a radicar en Esparza (Ciudad del Espíritu Santo), hija de de don Pepe ARZUA, de origen español y de cuyo matrimonio hubo tres hijos: MANUAL, TOMASA y MARIQUITA.-

Don Uladislao Guevara Pérez, fué persona dinámica, de ejecutorias rectilíneas, inteligente, preparado y de grandes dotes cívicas; se empezó a destacar desde muy joven en sus luchas por el mejoramiento en el Cantón de Esparza, antigua ciudad del Espíritu Santo, en donde en el año de 1878, fué preceptor en una escuela del Distrito de Nances y por sus y preparación, conquistó la Dirección de Escuelas en el Centro de Esparza, plaza que sirvió hasta 1884 pasando después a ejercer la Jefatura Política con el grado de Comandante Capitán.- CONTINUARA.

SENSIBLE ACCIDENTE OCASIONAN ZANJAS
DE LA MUNICIPALIDAD DE
ESPARTA.-

El viernes 28 de los corrientes, la señorita FLOR MARGARITA ORTIZ SEQUEIRA, de 18 años de edad, empleada en el hogar de nuestro distinguido amigo, Profesor don Edwin Vargas Soto, y llegó dicha niña, a un mandado personal suyo, y al querer dar el paso para cruzar la zanja que está a todo lo largo de las calles de Esparza, falló en su cálculo, cayendo al fondo de la misma, sufriendo la fractura de su brazo izquierdo.- La Ambulancia de la Cruz Roja Espartana, la trasladó al Hospital

San Rafael de Puntarenas, donde aún según informes que se nos suministró por persona seria y responsable, ayer sábado en horas de la tarde, no se le había prestado atención alguna, motivando con ello gestión administrativa ante el Señor Presidente Municipal don Luis Vasco Coto, para que pusiera atención a este caso que ha ocasionado los peores comentarios entre los Espartanos, por lo ocurrido, ya que por éste mismo periódico, hemos venido enfocando, el peligro que se ha mantenido sobre los hogares espartanos con esas zanjas abiertas, ya que no solo son focos infecciosos, sino el peligro de que un niño se ahogue en ellas, debido a lo profundo de las mismas. El Señor Inspector Sanitario de Esparta don Luis E. Montiel, en compañía del Supervisor Provincial, don Camilo Esquivel Robles, había ordenado el cierre de las mismas, ya que la tubería de esa cañería, fué cedida galantemente por el anterior Jefe Político para otra cañería, quedándose Esparta, sin Ines y sin el retrato.- La Municipalidad, a la hora de cerrar esta información no ha tomado cartas en el asunto, preocupándose por recabar informes únicamente el Regidor, don Edwin Vargas Soto, para ver como se procede a resolver este delicado caso.- Informaremos.-

DEL BARRIO DEL CARMEN DE PUNTARENAS:

Estamos en capacidad de informar, que en la Escuela del Barrio del Carmen de Puntarenas, resultaron promovidos, los siguientes alumnos: Gerardo Alfaro Martínez, Fernando Alvarado Sancho, Marta Arias Rojas, Elizabeth Barrantes Bosques, Ivette Bolaños Sequeira, Orlando Bolaños Sequeira, German Castillo Villegas, Myrna Diaz Torres, Orville Fonseca Calero, Gerardo Guzmán Rodríguez, Lidia Josefina Huevo Pizarro, Mayra Leiva Aguiere, Maria Guadalupe López Sequeira, German Medina Reyes, Claudio Montiel Amoretti, Carlos Morales Acevedo, Melba Morales Meza, Olga Ordeñana Astorga, Cornelio Ruiz Ruiz, Juan Manuel Torres Sanchez, Carmen Ugalde Chavarría, Fernando Vargas Hío, Xenia Viquez Jiménez y Minor E. Zeledón Baeza.- Todos estos alumnos terminaron su primera enseñanza, siendo posibles estudiantes el próximo año, del Liceo José Martí de Puntarenas. EL ESPARTANO, se complace en felicitarlos sinceramente así como a su Profesor, don German Brenes Suarez, y al Director de éste Centro Educativo don Oscar Varela Mendoza.-

NO PUDIMOS INFORMAR SOBRE QUIENES EN ESPARTA, TERMINARON SUS ESTUDIOS CON EXITO EN EL SEXTO AÑO DE ESTUDIOS, PARA PASAR A LA SECUNDARIA, PORQUE NO SE NOS HA REMITIDO INFORME.